

Pieza del mes

Abril de 2021

Almadreñas



Nombre local: *madreñas*

Procedencia: Luarca, Asturias

Material: madera de abedul

Autor: Manuel García Fernández

Forma parte de la colección desde 1975.

La utilización de calzado de madera se remonta a la antigüedad y aún hoy en día son utilizados en distintas zonas del mundo por su utilidad y facilidad de acceso a los materiales. En España ha sido en la Cornisa Cantabria, fundamentalmente en Cantabria y Asturias, donde se ha utilizado con mayor frecuencia este tipo de zapatos de madera, muy adecuados para caminar en el terreno húmedo. Denominados abarcas o albarcas, en Cantabria, madreñas o almadreñas en Asturias y zuecos en general, fundamentalmente en las zonas que no los usan, fueron variando su tipología a medida que cambiaron los hábitos de vida.

Las primeras abarcas, denominadas de ‘escarpín’ tenían una boca muy cerrada, para ser utilizada con una especie de zapatillas de sayal o bayeta gruesa. Posteriormente la boca se va ensanchando, como en este caso, donde es posible calzarlos con un zapato moderno, lo que permite confeccionar unos zapatos de madera mucho más fina y por lo tanto más ligeros y cómodos.

Elementos característicos de este tipo de calzado son los ‘tarugos’, las piezas de madera que permiten separar la suela del terreno. Se realizan con maderas muy duras, y en ocasiones se colocan clavos o herrajes para reforzar la base y alargar la vida del calzado.

Estas madreñas son fundamentalmente decorativas, probablemente vendidas para el turismo o para el uso en una fiesta puntual, ya que su hermoso esmalte rojo los hace delicados para un uso continuado como calzado utilitario.